

2-11

DIRECCION FEDERAL DE SEGURIDAD.

MEMORANDUM

México, D.F., noviembre 14 de 1964.

CHIHUAHUA, CHIH.- El día de hoy, de las 18.05 a las 19.45 horas, en la Plaza de la Constitución de esta población, se llevó a cabo un mitin organizado por el Comité Central de Huelga de las Escuelas Secundarias Estatales Nos. 1 y 5; Industrial para Señoritas y Normal del Estado, y por la Federación de Estudiantes Chihuahuenses que preside RODOLFO RAMOS BELTRAN. Asistieron alrededor de 300 (TRESCIENTAS CINCUENTA) personas, en su mayoría alumnos de los planteles aludidos, algunos de los cuales portaban mantas que decían:

"NUESTROS PADRES NOS APOYAN".
"EXIGIMOS LA REAPERTURA DE LAS NORMALES NOCTURNAS".
"AUTORIDADES, RESPETEN ESTUDIANTES".
"LOS ESTUDIANTES UNIDOS VENCEREMOS".

J. ROSARIO ARMENDARIZ, padre de familia, apoyó el movimiento de huelga y criticó a las autoridades estatales por el bajo monto de las becas que otorgan a los estudiantes. Atacó al grupo de padres de familia que encabeza el Gral. BALDERRABANO por oponerse al movimiento de huelga y dijo que espera que el Gobernador del Estado reconidere su disposición y se deje de llamar agitadores a los estudiantes.

FRANCISCO ORNELAS, de la Normal del Estado, atacó a los políticos que cerraron los internados, dize porque en ellos se practicaba la homosexualidad. Indicó que en esos centros tenían comodidades que no podrán disfrutar con las becas de \$ 250.00 mensuales que les concedió el Gobernador y que por eso luchan para que se abran las puertas del saber.

YOLANDA BEÑA, de la Industrial para Señoritas, dijo: "Afirmamos que estamos cumpliendo con nuestra labor ciudadana - en esta lucha que es verdaderamente estudiantil, ya que no obedece a ningún aspecto político. Se está violando el Artículo 3o. Constitucional. Todo lo que sucede es un capricho del Gobernador de Chihuahua y de sus serviles incondicionales."

DAVID ZAMBRANO de la Secundaria "Justo Sierra" de Cd. Cuauhtémoc, dijo: "Es un honor para mí estar con ustedes y a nombre del alumnado de mi escuela, les manifiesto que apoyamos su movimiento. Tenemos un gobierno retrógrado y asistimos con pena a presenciar el movimiento de un grupo de padres de familia que son empleados del Gobierno y se han empeñado en Cd. Cuauhtémoc en evitar nuestro movimiento; sin embargo, fuimos a la huelga en apoyo de las justas demandas de los normalistas y no cejaremos en nuestro esfuerzo".

JUAN JOSE GARCIA de la Normal del Estado, manifestó:-

100-5-1-64

"Si las Escuelas Normales Nocturnas fueron cerradas por el problema económico, el Gobernador del Estado y sus colaboradores no tienen argumentos para disculpar el cierre de los internados. Es mentira que sobren maestros, pues basta darse una vuelta por cualquier población de la Entidad para comprobarlo. Retamos a las autoridades a que nos den razones de peso para clausurar nuestras escuelas, aunque sabemos que sus débiles mentalidades no piensan como los grandes demagogos que dijeron que abrir una escuela es cerrar una cárcel. La prensa es mercenaria al servicio del Gobierno del Estado".

ROBERTO VEGA, de la Normal del Estado indicó: "Dice el Gobernador del Estado que nuestra escuela es un nido de comunistas y de agitadores. Yo tengo deseos de saber que cosa es comunismo. El cerrar los internados es un capricho del Gobernador pues es un mal administrador y esto lo está demostrando con su actuación. El maestro es vanguardia de la humanidad y no es agitador ni comunista. Los internados deben existir al igual que en toda la República, pues al cerrarlos evitan la confraternidad entre los estudiantes y muchos de éstos suspenden sus estudios, pues no cuentan con la facilidad de pedirles sus libros a sus compañeros. Dicen que somos agitadores rojillos, ya no tienen otra palabra para las demandas justas."

GLORIA RANGEL, de la Industrial para Señoritas manifestó que sus compañeras apoyan el movimiento por considerar que las peticiones que lo originaron son justas y en beneficio del estudiantado en general.

HILARIO PEINADO, de la Secundaria No. 1, manifestó también el apoyo de sus compañeros en forma incondicional, al movimiento.

NEMESIO LOPEZ JIMENEZ, Presidente del Comité de Huelga de la Secundaria No. 1, criticó al Gobierno del Estado expresando que viola el Artículo 30. Constitucional al cerrar los internados y las Normales Nocturnas y coarta la necesidad de que gran número de elementos continúen sus estudios. Dijo que las Autoridades Educativas de la Entidad expresaron que en los internados se practicaba el homosexualismo y preguntó si lo mismo ocurría en el Ejército. Informó que la intención de la Secretaría de Educación era cerrar las Normales Nocturnas pero de manera paulatina y no de un solo golpe. Dijo que antes de clausurar las Normales deberían haberse abierto escuelas técnicas superiores y no como lo está haciendo el gobierno. Finalizó indicando que el movimiento seguirá hasta lograr el triunfo.

RAFAEL VILLASANA, de la Secundaria No. 5, manifestó que las Autoridades Educativas a través de Inspectores y Directo

res ejercen represión sobre los alumnos que constructivamente --
critican cualquier disposición de las mismas.

MANUEL BAÑUELOS de la Normal Rural de Salafices, Chih., dijo "El animal de GINER DURAN no piensa ni reflexiona y por eso cerró las Normales Nocturnas y los Internados, pero debe saber -- que 10,000 estudiantes normalistas del país refutamos que los internados sean antipedagógicos y quien lo diga, está en contra de la educación. ¿Qué saben esos animales de pedagogía? o es que -- quieren que la educación que ellos recibieron siga perdurando. -- Yo he revisado los libros de la revolución y en ellos no existe el nombre de GINER DURAN aunque él en su campaña política para -- Gobernador ya dicho que participó en la misma. El asegura que -- los egresados de las Normales no tienen capacidad y ahí tenemos -- al Prof. OLIVARES SANTANA, Gobernador de Aguascalientes y a DU--PRE CENICEROS, de Durango, que son egresados de Normales. Qué dice de esto el Gobernador de Chihuahua. Que les diga a ellos que los internados son centros de prostitución y que de las Normales salen ineptos; los ineptos son ellos. Elogio al Gral. CARDENAS -- por haber sido el fundador de las Normales Rurales. Que nunca -- espere GINER DURAN que los normalistas le limpiemos las botas, -- porque nosotros representamos una fuerza combativa y aclaramos -- que estamos en pié de guerra y en tres días más, estará recibiendo GINER DURAN la actuación combativa de los estudiantes de todo el país".

JESUS PEREZ de la Normal de Zacatecas, indicó: "Manifestamos que repudiamos las medidas tomadas por el Gobernador de Chihuahua y felicitamos a los estudiantes de esta Entidad porque han sabido sostenerse en su lucha. No somos eruditos, pero si le podemos decir al Gobernador que es mentira rotunda lo que dice -- en relación con los internados de que son antipedagógicos. Si dejamos pasar este momento, será el principio de la desaparición -- de los internados en todo el país, por gentes como éstas, que no tienen conciencia. Puebla y Michoacán repudiaron actos como los de Chihuahua. Es mentira que en México sobren maestros. Estaremos desde hoy hasta el final de la lucha porque deseamos que este movimiento no se pierda, pues si ello sucede todo estará perdido y por ello la Delegación de Zacatecas hace acto de presencia ahora y después, para seguir la lucha".

RODOLFO RAMOS BELTRAN expuso las razones de su pliego de peticiones presentado al Gobernador del Estado, indicando que son justas. Indicó que el estudiantado tiene la razón en las -- dos peticiones que niega conceder el Gobernador. Dijo que tanto padres de familia como la opinión pública en general, saben que en los internados no se forman homosexuales y por eso luchan aunque el Gobierno crea lo contrario. Atacó al Gral. AARON BALDERRA BANO por estar abanderando a los padres de familia en un grupo --

114 4.
que se oponen a la huelga. Terminó diciendo que hacía un llamado a los presentes para cerrar sus filas si comprenden que su causa es justa.

HELIODORO RAMOS, Secretario General de los alumnos de la Normal Rural de Morelia, Mich., manifestó: Estudiantes chihuahuenses que se encuentran en huelga contra las disposiciones del esbirro Gobernador de Chihuahua, los felicito porque veo que este pueblo no está vendido. Con desagrado hemos visto que algunos padres de familia, están en contra de la huelga. ¿Acaso el Gral. y su Gobierno piensan volver a los tiempos en que los militares tenían las riendas del país, como cuando Porfirio Díaz? No cuentan que el pueblo en la actualidad no dejará pasar esta oportunidad porque los estudiantes llevan el mensaje de quienes quieren lograr su libertad, una libertad de enseñanza, por eso los normalistas están en huelga. No es posible soportar gobiernos como el de Chihuahua. Buscaremos la forma de que los estudiantes de todo el país, ayúden a los que están luchando. Invito al pueblo a que exprese su opinión en forma pública y a que apoye el movimiento de huelga. Invito también al Gobernador y al pueblo para que discutan el problema y busquen la forma de resolverlo".

Hoy de las 20.00 a las 21.50 horas, en la Escuela Secundaria Estatal No. 6, se llevó a cabo una asamblea a la que asistieron alrededor de 75 (SETENTA Y CINCO) padres de familia que tienen hijos en las escuelas que se encuentran en huelga. Fue presidida por el Gral. AARON VALDEBARRANO LUNA, ERNESTO OLIZI, RAUL RIOS VELASCO, EMMA CH. DE CERVANTES, M. LUISA DE LAJAS, ALBINA SILVA DE FLORES y YOLANDA M. DE GONZALEZ.

A las 21.00 horas los concurrentes constituyeron una Sociedad de Padres de Familia de Chihuahua, que se encargará de hacer frente a la situación creada por los alumnos de la Normal del Estado que se encuentran en huelga y han arrastrado a ese movimiento a los de otros planteles. La Mesa Directiva quedó encabezada por los elementos que presidieron la asamblea, en los cargos de Presidente, Secretaria, Tesorera y cuatro vocales, respectivamente.

En la mencionada reunión se tomó el acuerdo de llevar a cabo una extensa labor de convencimiento entre los padres que tienen hijos en las escuelas afectadas, a fin de que cuando se cuente con la fuerza necesaria se rompa el estado de huelga que tanto perjudica la educación de sus hijos y la economía del Estado.

Asimismo, aprobaron lanzar un manifiesto a la opinión-

pública reprobando categóricamente el movimiento e indicando que en el mismo intervienen manos extrañas, principalmente agitadores comunistas profesionales que están dirigiendo la situación, por lo que se opondrán a que la misma continúe y conminarán a todos los alumnos a entrar a clases y a que por los conductos legales reclamen los derechos que consideren les han sido violados.

Igualmente aprobaron enviar un mensaje al Sr. Presidente de la República, comunicándole las determinaciones y pidiéndole que por los conductos debidos, ayude a solucionar el conflicto.

En la misma forma se dirigirán al C. Secretario de Educación Pública.

Mañana se dedicarán a recorrer los domicilios de diversos padres de familia, invitando a éstos a una junta que se verificará el 16 de los corrientes a las 18.00 horas, en el mismo local.

Se tiene conocimiento de que los estudiantes normalistas que tomaron la palabra en el mitin que se realizó hoy en esta población y que pertenecen a las Normales Rurales de Salafces, Chih., Zacatecas, Michoacán y Tamaulipas, al terminar el acto se trasladaron a Saucillo, Chih., temerosos de ser objeto de represión por parte de las autoridades locales.

Parral.- El Ing. RICARDO ARCE VILLEGAS, Procurador de Asuntos Agrarios de la Delegación del D.A.A.C. en el Estado, citó a los ejidatarios de Casa Colorada, Municipio de Santa Bárbara a que se presenten el 22 de los corrientes para efectuar una depuración censal, lo que ha originado que los grupos que tratan obtener las tierras en dicho lugar, encabezados por DOMINGO MUÑOZ y RAFAEL HERNANDEZ, respectivamente, se estén agitando y se acusen mutuamente de tratar de obtener ventajas en contra de las Resoluciones de las autoridades respectivas.

Los alumnos de la Normal Rural Federal "Abraham González" del poblado de San Angel, Chih., se preparan a enviar 33 -- (TREINTA Y TRES) representantes a la jornada deportiva que las Normales Rurales verificarán del 20 al 27 de los corrientes en el poblado de Zaragoza, Pue.

Respetuosamente.
EL CORONEL D. E. M.
DIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD.

MANUEL RANGEL ESCAMILLA.

MRE/V